

Cop. 405. g 3.
1-2

B⁵ A⁵ Prov. [Franc. off. Publ.]

III VIVA LA PATRIA !!! III VIVA LA FEDERACION !!! BOLETIN Núm. 9.

{Comunicado en la Pampa de Mercado,
15 de Marzo de 1851.

El infrascripto general en jefe del ejército auxiliar confederado, transmite al Exmo. señor Gobernador y capitán general de la provincia de Buenos Ayres, los adjuntos partes de las brillantes jornadas del 7, 9 y 11 del presente, aunque con el sentimiento de ver enrojecido el laurel de la victoria con la sangre de tantos argentinos, víctimas del ciego furor de los organizadores, y conducidos á la muerte por el terror ó la ilusión. Hay aquí actualmente 42 prisioneros, incluso ocho oficiales, y falta el capitán D. Ramón Baró, quien quedó muy herido en una casa. Se adjunta una lista de los muertos y prisioneros más distinguidos.

La correspondencia del enemigo tomada en el norte por el comandante Reinafé, que también se acompaña original, da á conocer los graves conflictos del protectorado, y que á pesar de ellos, persevera en la manía de alucinar con imposturas ridículas.

El abajo firmado saluda á S. E. el Gobernador y capitán general de la provincia de Buenos Ayres, con la más atenta consideración.

ESTANISLАО LOPEZ.

Exmo. señor Gobernador y capitán general de la provincia de Buenos Ayres.

I.

Totoral Chico, Marzo 7 de 1851.
Después de tres días de marchas esforzadas, he llegado hoy á este punto, donde encontré la división del teniente coronel D. Rafael Torres, que se componía de 200 hombres segùs algunos presentados, y habiendo avanzado muy pronto llegaron a la carga de una guerrilla, que los acuchilló una larga distancia; de que resultaron nágas-

nos muertos, entre ellos el jefe Torres, que con las ansias de la muerte hirió levemente á un soldado, y es la única pérdida que hemos tenido.

Antes de cargar con mi división mandé una partida á salvar tres presos sentenciados á muerte, dos de ellos ancianos; lo que conseguí tomando prisioneros á cinco hombres que los custodiaban.

Muchos prisioneros y caballadas han caído en nuestro poder: empiezan a presentarse los derrotados, y mañana se reunirán á nuestra gente los restantes. La escaramuza fué á las cinco y media de la tarde.

Acabo de recibir noticia, que el teniente coronel Pino, con una división del Río Seco, se halla en las Peñas, distante tres leguas de aquí. No marchó sobre él en el acto por haber pasado mi gente tres días sin comer ni dormir, pero lo haré cuando sea posible.

Recomiendo á la consideración de V. E. a los oficiales y tropa que me acompañan, tanto las milicias de Santa Rosa, como los voluntarios, pues se distinguen en entusiasmo y valor.

El que suscribe, al dar parte a V. E. le saluda con su acostumbrado respeto y espera sus órdenes.

Francisco Reinafé.

Exmo. Sr. General en jefe del ejército auxiliar confederado, D. ESTANISLAO LOPEZ.

II.

Campanario, 10 de Marzo de 1851.
(A la noche de la mañana.)

En mi anterior comunicación dije a V. E. que iba en marcha sobre la ciudad, mas no pude llegar por haber sabido que una fuerza enemiga nos esperaba en la de P. Ruiz; esta constaba de más de 200 hombres entre in-

Cuad. 405. J. 3

Buenos Aires, Provin. 1.
de off. Publ.

!!!VIVA LA PATRIA!!! !!!VIVA LA FEDERACION!!! BOLETIN No. 11.

fantería y caballería al mando del sargento mayor D. Manuel Zantibañez, y se hallaba acampada entre cerros y casas con fuerte. Apesar de ignorar su posición, la cargamos al amanecer del dia 9, y conseguimos dispersar la caballería, quedando muertos como 9 hombres. No fué posible perseguirla a larga distancia porque la infantería se sostuvo entre sus trincheras; así fue que la rodeamos y estuvimos incomodando con guerrillas continuadas hasta las once de la mañana.

Sabedor en seguida, por una partida que tenía sobre el pueblo, que venía de allí una fuerza de caballería en auxilio de Zantibañez, me dispuse a esperarla e impedir que se reuniesen, manteniendo mi gente en los puntos en que estaba colocada; a saber, los capitanes Pajon y Farias y una partida gruesa del sargento Juan Pedro Marquez, al costado derecho; y al izquierdo el capitán D. Vicente Mendoza, el sargento mayor D. Juan Pablo Soza y el comandante D. Bruno Lopez. Luego que la caballería enemiga penetró a nuestro campo, fué cargada y envuelta a su frente y retaguardia por la fuerza del costado derecho, y derrotada completamente, mientras el resto de nuestra gente impedia a los infantes el salir de sus trincheras.

En este segundo choque hemos tomado 14 prisioneros, y entre ellos cinco oficiales, que son: capitanes D. Francisco Isaia y D. Ramon Baro, teniente D. José Ortiz, súbdito D. Marcelino Gutiérrez, y ayudante D. Pastor Faria. De 60 hombres que constaba esta partida, solo han escapado seis, quedando en el campo muertos los que no prisioneros. De nuestra división solo hemos tenidos soldados heridos de bala.

La infantería quedó en sus trincheras, habiéndole sido indispensable emprender retirada por la escasez de agua, y porque se nos avisó que en la Villa de los Ranchos había una división de 300 enemigos.

El que suscribe, al poner en noticia del Exmo. señor General en jefe, estos felices sucesos, lo saluda con su respeto acostumbrado.

José Nazario Soza.

Exmo. Sr. general en jefe del ejército auxiliar confederado.

III.

Después de la acción que tuvimos

el 9 en lo de Peralta, contramarché hacia la Villa de los Ranchos con el objeto de hostilizar a una fuerza enemiga que estaba en aquel punto. Ayer hice alto en el Paso de Quiroga, acercándome por la noche a tres leguas de la Villa, de donde emprendí marcha hoy bien temprano. A poco distancia se avistó una fuerza enemiga, y mientras nos disponíamos a esperarla, se me presentaron cuatro infantes con sus armas, quienes noticieron que toda la fuerza del ejército enemigo nos cargaba por tres puntos; por esta circunstancia traté de asilarme a un bosque inmediato, dejando en protección de la retaguardia al capitán D. Domingo Pajon y al sargento Juan Pedro Marquez. Estos entretuvieron a las guerrillas que desprendía el enemigo hasta lograr la oportunidad de dar una carga, como la dieron tan completa que de treinta y seis hombres que se les oponían, solo escaparon cuatro: se tomó un corneta prisionero con su instrumento y el armamento de los muertos, entre los cuales había un oficial.

La demás fuerza de mi mando estaba ocupada en arrear cubilladas y guardar los prisioneros del 9, por lo que no había cómo empeñarnos contra la fuerza que se presentó; lo que según el cálculo del capitán Pajon que la reconoció, sería de 500 hombres. Por ello continué mi retirada hasta ponerme a retaguardia del enemigo, para que V. E. me comunique sus órdenes e instrucciones.

El que suscribe &c.
José Nazario de Soza.
Exmo. Sr. General en jefe del ejército auxiliar confederado.

LISTA

De los oficiales prisioneros y muertos en la guerra del dia 9 del presente, y otros anteriores:

PRISIONEROS.	
Capitán.	D. Mariano Gómez.
Id.	D. Ramón Baro.
Teniente.	D. José Ortiz.
Id.	D. Francisco Isaia.
Id.	D. Juan Pedro Marquez.
Subteniente.	D. Marcelino Gutiérrez y Gutiérrez.
Id.	D. Manuel Gómez (conocido por Panza negro.)
Ayudante.	D. Pastor Faria.
MURIENTOS.	
Teniente coronel.	D. Rafael Torres.
Comandante.	D. José Bustillo Osses.
Subcomandante.	D. Fermín Moreno.
Id.	D. Juan de Dios Moreno.
Id.	D. Leobardo Gutiérrez.
Id.	D. Pedro Boqueta.

NOTA.—Se ignora el nombre del oficial que murió en la guerra del dia 9.

Imprenta del Estado.

NUMERO 1.

Arroyo las Hermanas, Abril 20 de 1851.

A las once de la noche.
Exmo. Sr.

Las adjuntas comunicaciones conducididas por los oficiales, tenientes primeros de caballería, D. Nicolas Villarruel y D. Lino Arias, impondrán a V. E. de las importantes victorias obtenidas por las armas federales al mando del Exmo. Sr. general D. JUAN FACUNDO QUIROGA. Llegaron a las cuatro de la tarde, y no caminaron hasta esta hora porque el tiempo corrido ha sido necesario para sacar las copias que se han dirigido al Exmo. Sr. general en jefe del Ejército Auxiliar Confederado, D. ESTANISLAO LOPEZ, y gobiernos confederados.

El infrascripto felicita a V. E. y le saluda con su mayor atención.

JUAN MANUEL DE ROSAS.
Exmo. gobernador delegado de la Provincia.

NUMERO 2.

San L. M. 22 de 1851.

Al Exmo. Sr. Gobernador y Capitán General de la Provincia de Buenos Aires D. JUAN MANUEL DE ROSAS.

Exmo. Señor.

La imposibilidad para dirigirme al Exmo. Sr. General en Jefe del Ejército Auxiliar Confederado, Brigadier D. ESTANISLAO LOPEZ, me pone en el caso de hacerlo a V. E. por los campos del sud.

El 18 al amanecer arribé al punto del Morro, a donde se hallaba el coronel Pringles con poco más de cien hombres, y no se dejó ver por haberse retirado en la noche al Río Quinto, al que llegó el 19 a las 12 del dia y encontré en el paso del citado Río una partida muy corta que hacia su retirada hacia San Luis. Depreciando aquél pequeño objeto se tomaron providencias de

reconocer los flancos y no se tardó en descubrir la fuerza enemiga emboscada en dos puntos a la parte del sud, bastantes cuadras distantes del paso. Hecho este hallazgo mandé salir tres escuadrones al mando del coronel D. José Ruiz Huidobro, con orden de atacar al enemigo por tres puntos diferentes, lo que fué verificado en el acto, y tuvo por resultado que el primer escuadrón, a las órdenes inmediatas de los comandantes D. Pantaleon Algañares y D. Fabian Arias, lo encontraron con los emboscados a la derecha y fueron en el momento desechos. Se reunieron a una corta distancia en una loma las dos emboscadas y presentando la batalla amenazaron el ataque, pero a la carga del tercero y cuarto escuadrón comandados por sus jefes D. Estanislao Recavarren, D. Florencio Videla, Don Manuel del Castillo y D. Bruno Ponce, lo deshicieron en el instante, siendo ambas divisiones perseguidas mas de diez leguas, donde cesó la persecución por haber tomado prisionero y herido al coronel Pringles, que no alcanzó a llegar al campo vivo, y queda sepultado en el mismo sitio que había elegido para saciar su ambición de sangre, y no haber quedado ni seis hombres reunidos.

La humanidad de los valientes auxiliares ha hecho que no haya habido tantas víctimas como se debía esperar, pues han conservado la vida a sesenta y nueve prisioneros que constan sus nombres de la adjunta lista, incluyos dos capitanes y un teniente.

La fuerza enemiga pasaba de 400 hombres, segun confesión de los oficiales prisioneros. El ex-Gobernador D. Luis Videla fugó de este pueblo de San Luis con 60 hom-

bres, de los dispersos que pudo reunir entre oficiales y tropa, por el camino de Mendoza. Por nuestra parte no ha habido más pérdida que la del valiente alférez D. Luis Saavedra, el que fué víctima de su imponentado valor, pues que el solo se introdujo al centro de los enemigos, en donde rindió la vida después de recibir veinte y seis heridas, y de algunos más auxiliares levemente heridos. Mañana 23 dirijo mi marcha sobre Mendoza, sea cual fuere mi suerte, despreciando tomar a San Juan a muy poca costa, y la reunión de tropa que indispensablemente tendrían los Llanos en razón que toda la Provincia de la Rioja está sublevada contra el supremo jefe militar.

La resolución de marchar sobre Mendoza no es un efecto de una temeridad, de un cálculo errado; conozco muy bien el tamaño de su riesgo; mas bailándose enfermo, y puesto que necesito días muy tranquilos para recuperar mi salud, voy a probar si de un golpe lo hago todo.

Con esta ocasión me felicito de saludar á V. E. con mi más distinguida consideración y aprecio.

JUAN FACUNDO QUIROGA.

NÚMERO 3.

Lista de los individuos que en la acción del 19 han sido tomados prisioneros en los campos del Río Quinto, con especificación de sus clases.

CABEZA NOMBRES.
Capitanes D. Carlos Alcalde, D. Celestino Romeo y D. Gervasio Ponce, y con presunción de oficiales, y todo lo posible el movimiento que iban a ejecutar, y sin embargo de que viendo el mucho número de tropa que tenía el enemigo, hubiéndolo avanzado los llanquiales en su estribor y los voluntarios de San Luis que actuaron en su cuartel general, caballeros, bagajes y pertrechos, no me pareció prudente esperar este refuerzo, porque temí que el enemigo tomase la iniciativa, y mandé encistar lanchas y cargar al ejército preso que constaba de 2.100 hombres entre caballería, infantería y artillería. La carga se realizó con la mayor bravura, cumpliendo exactamente cada jefe por su parte, cuando se les había previsto, y en que se distinguí el quinto escuadrón, logrando con este primer enfoque despejar toda la caballería a excepción de 200 hombres más o menos que quedaron apoyados de la infantería y artillería, continúé haciendo cargas á su infantería por diferentes

200 hombres formados en batalla, y al momento ordené al coronel D. José Ruiz Huidobro, mandase salir al primer escuadrón de su regimiento a los órdenes de los comandantes D. Panteón Alcañaras y D. Fabián Arias, y que les ordenase á toda costa habían de destruir aquella fuerza, lo que se verificó inmediatamente, teniendo por resultado haber sido acuchillados los enemigos en distancia como de una legua, en donde cesó la persecución por haber encontrado al ejército del Señor general D. José Videla Castillo, y habiendo hecho alto con este motivo el citado primer escuadrón en distancia de tres cuadras de los enemigos, tuve parte de este acontecimiento, y en el acto mandé que toda la división cabalgase en los caballos de tiro, y a marcha redoblada me dirigí á los enemigos con cuatro escuadrones, segundo, tercero y cuarto de la fuerza que saqué de esa capital, y el quinto formado de los prisioneros del Río Cuarto, que consta de 60 plazas.

En el acto mismo de avistar á los enemigos, ordené al coronel D. José Ruiz formara en linea los cuatro escuadrones en la misma posición que mantenía el primero, y previoce colpease el segundo en la ala derecha, y el quinto á la izquierda, al mando del valiente comandante D. Prudencio Torres, con precisa orden de flanqueara toda costa la derecha de la linea enemiga, como la tenía el segundo de verificación en el otro costado á las órdenes del señor coronel Ruiz y sus comandantes D. Celestino Romeo y D. Gervasio Ponce, y con presunción de oficiales, y todo lo posible el movimiento que iban a ejecutar, y sin embargo de que viendo el mucho número de tropa que tenía el enemigo, hubiéndolo avanzado los llanquiales en su estribor y los voluntarios de San Luis que actuaron en su cuartel general, caballeros, bagajes y pertrechos, no me pareció prudente esperar este refuerzo, porque temí que el enemigo tomase la iniciativa, y mandé encistar lanchas y cargar al ejército preso que constaba de 2.100 hombres entre caballería, infantería y artillería. La carga se realizó con la mayor bravura, cumpliendo exactamente cada jefe por su parte, cuando se les había previsto, y en que se distinguí el quinto escuadrón, logrando con este primer enfoque despejar toda la caballería a excepción de 200 hombres más o menos que quedaron apoyados de la infantería y artillería, continúé haciendo

cargas á su infantería por diferentes frentes, pero su formación en cuadro y la protección de su artillería hizo que se sostuviesen sin ser disueltos hasta que acobardados por tan repetidas cargas, sin hacer uso de las armas de fuego por nuestros bravos, después de tres horas y media de un choque sostenido con igualdad por ambas partes, los quinientos y tantos infantes abandonaron su artillería y pertrechos, y huyeron precipitadamente á la costa del Río Tanuyán, donde protegidos por un monte inaccesible, se guardaron de las leyes de nuestros valientes.

Sin embargo del desorden de su figura destiné una corta partida de observación que me avisase sus movimientos; e instruído que se encaminasen costeando el Río como á esta capital, me puse en marcha para el camino del Carril, y tome la vanguardia de ellos, con el fin de obligarlos á un nuevo choque. El resultado de este movimiento ha sido que viéndose cortados sin la más remota esperanza de obtener protección alguna, en la noche se disolvió el decadente batallón de cazadores del Pilar, y el Sr. General Videla Castillo y el Sr. Barceló, han fugado á ocultar su vergüenza, dejando únicamente al comandante D. Juan Antonio Aresti, con poco más de cien hombres, quien á las 2 de la mañana del 23 solicitó garantías para él y 20 y tantos oficiales que le acompañaban, todo les fue concedido, y luego se presentó con la fuerza que tenía á sus órdenes.

Nuestra pérdida consiste en 12 muertos de tropa, 41 heridos incluidos tres oficiales, un teniente y dos alférez. La pérdida del enemigo es bastante en oficiales y tropa.

Al poner en el conocimiento del Exmo. Sr. Gobernador y Capitán General de la Provincia de Buenos Aires, los resultados de mi expedición, tengo el honor de reiterarle las consideraciones de respeto y alto aprecio.

JUAN FACUNDO QUIROGA.

NÚMERO 4.
PROCLAMA.

A LOS HABITANTES DE LA CAMPANA DE LA RIOJA.

¡COMPATIOTAS! Firme en mis propósitos desde las márgenes del Río de la Plata, he atravesado con un corto número de hombres hasta el pie de los elevados Andes; he vencido en el Río Cuarto, he triunfado en el Quinto, y á una fuerza

de dos mil cien hombres que se me opuso en el Río de Chacón, he hecho ver que los defensores de la libertad saben arrostrar los peligros, y con sus esfuerzos suplir el mayor número. Derrotados los enemigos, dispersos y sin recursos, me han dejado esta provincia libre de la opresión en que la tenían. Su armamento, su infantería, artillería y municiones se hallan en mi poder.

¡PAISANOS! Initadme en la constancia, conservad unión entre vosotros, jurad morir ó ser libres: pero no deis abrigo en vuestros pechos al mordaz fuego de la venganza contra aquellos á quienes el engaño ó la ignorancia los ha hecho ser instrumentos de la ruina del suelo en que nacieron. Perdonadlos, y triunfareis de vuestros tiranos que han jurado exterminaros.

Si me necesitais, avisadme con oportunidad, y vivid seguros que volará, si es posible, en vuestro auxilio.

JUAN FACUNDO QUIROGA.
Mendoza, Marzo 31 de 1831.

Campamento general en Tama,
Marzo 26 de 1831.

EXMO. SRA:

El 22 de Febrero último ocupó la fuerza de mi mando la capital de la Rioja, y á la misma fecha y hora la del departamento de Famatina, con otra al mando del comandante D. Hipólito Tello, y surtió el efecto más favorable. Mas el infrascripto no habiendo tenido noticia alguna del estado del ejército de la Federación, ni menos de V. E. por haber estado el que habla sus oficiales y tropa ocultos en las serranías brenas y montes (pero de este departamento) á todo trance, y sin dominación alguna, sino de los que operaron en la jornada de dicho día, se atrevió el infrascripto á dar este paso después de haber asegurado este departamento y hecho presos las personas adictas y comprometidos á la causa de los infantes unitarios.

A pesar de los deseos que le acompañaban al quo firma, de castigar

Si los rebeldes, solo pudo conseguir con la suavidad y prudencia asegurar aun en la capital el que subsistían todos ó la mayor parte bajo las garantías de sus personas. Este es el estado en que nos hallamos. V. E. á vista de ello ordenará y determinará lo que tenga por conveniente. El infrascripto comandante general, nombrado por la H. S. de la Provincia de la Rioja y de las fuerzas de ella, y como subdito de S. E. pone á la disposición su persona y fuerzas, teniendo el placer de haber visto su proclama de 22 del presente datada en San Luis, la que habiendo inmediatamente publicado con salvas y repiques de campanas, con alegría y júbilo que demostró la tropa y todo el mundo, en el momento se despacharon á la Rioja y Catamarca, para que sepan que el muerto *Quiruga* resultó y basta.

El viva QUIROGA y mueran los unitarios es la diversión de este campamento.

Con este motivo reciba V. E. todos los afectos de esta infeliz provincia (esto es de los adictos) que se hallan deseosos de verlo y estrecharse en los brazos de V. E., y el que firma en igual grado poniéndose á sus órdenes.

Exmo. señ

Tomas Brizuela

Excmo. señor brigadier general
y en jefe del segundo cuerpo del
ejército nacional de la República
Argentina, D. JUAN FACUNDO QUI-
ROGA.

NUMERO 7.

Carta particular del señor general D. JUAN FACUNDO QUIROGA, á S. E. el señor gobernador D. JUAN MANUEL DE ROSAS.

S. M.
JUAN FAGUNDO CELADA

Páselo bien, y mande á su afec-
to amio y seguro servidor que
S. M.

IMPRENTA DEL ESTADO.

— 14 —

Madrid, Abril 5 de 1831.
Estimado amigo:—Por la nota
el comandante D. Tomás Brizue-
, se impondrá del estado en que
hallá la provincia de la Rioja.

Los enemigos se han divertido
bastante con mi familia: á una ma-
re anciana que tengo, con mas de
setenta años, la han tenido con una
adenia; mi muger é hijos fueran
esterrados á Chile donde permane-
cen hasta ahora.

En el pueblo de San Juan, en el momento que supieron por los dispersos la derrota de Videla, Castillos dispararon como gamos, llevándose como dos ciertos hombres a la parte de Jachal; bien que de trescientos dispersos que fugaron de qui no han llevado ninguno.

En la que dirigí á V. del Río
cuarto le hablé del valiente co-
andante D. Prudencio Torres, le
dije que este individuo debía pres-
tar grandes servicios, y que yo no
era de aquellos hombres que saben
equivocarse, y hoy tengo el orgullo
de decirle, que en su todo ha cum-
lido conforme lo anuncié, y aun
me resta asegurarle que cuando
este individuo obtenga de V. el
permiso para pasar á esa capital, le
servirá con fidelidad en cuanto le
suepe. Este hombre se ha empe-
ñado en acreditar su arrepentimien-
to en lo que ha hecho.

Regimiento de Húsares de Buenos-Ayres.

Elwood & McPhee & Branch

El Gobierno de los Estados Unidos su país. *Almonia*

Sus servicios y circunstancias los que expresa:

Tiempo en que empezó a servir los empleos. Tiem

Tiempo en que empezó a servir los empleos.	Tiempo que ha sirve, y cuanto en cada empleo.						
EMPLEOS.	DÍAS.	MESES.	AÑOS.	EMPLEOS.	AÑOS.	MESES.	DÍAS.
En Guardia	23	2130	1892	En Guardia	-	-	2
En Guardia	60	561	1893	En Guardia	1	5	7
En Guardia	7	67	1894	Capt. M. G.	-	-	23
En Guardia	10	114	1895	En Guardia	-	-	13
En Guardia	17	180	1896	En Guardia	-	-	28
En Guardia	11	140	1897	En Guardia	2	6	28
En Guardia	9	126	1898	En Guardia	-	-	19
En Guardia	27	293	1899	En Guardia	1	2	5
En Guardia	21	240	1900	En Guardia	8	3	-

Total hasta *Sin & Hl & 1995*

REGIMIENTOS DONDE HA SERVIDO

En Curr. en 1905 de Estallido de la Col. Thompson Cerrito de La
Luz.

Campañas y acciones de Guerra en que se ha hallado

En la Campaña de 1907 se realizó y se puso en el Entre Ríos, una Acción muy operativa en ella sobre todo del Dr. C. E. Dávila en la Campaña de la
Acción de la Corteza de la Guad ala del Dr. P. J. Rodríguez y el Dr. M.
Gutiérrez de M. P. P. Toma de M. Gutiérrez, Vizcaíno, Gómez y Acción del Co-
misional sobre todo del Dr. C. D. Martínez Rodríguez en la Campaña en
que se trabajaron sobre todo, superficie de Chaco y Litoral, y Acción del Co-
misional sobre todo del Dr. C. D. Martínez Rodríguez en donde se puso
en la Campaña Corteza Manzanera en la Región del Chaco, Villaguay
y Villeta en 1908, en la misma se logró el Dr. C. D. Estimación de los

INFORMES DEL INSPECTOR

NOTAS DEL CORONEL.

**Valor
Aplicación
Capacidad
Conducta
Estado**